

Consideraciones acerca de la huelga inglesa

Contra la merma de los salarios y el aumento de la jornada de trabajo

En el orden capitalista, éstos son los motivos principales de los patronos contra todas las reivindicaciones obreras. Una vez más los obreros de las minas británicas sufren la dura experiencia.

En Inglaterra, los propietarios de minas siempre han seguido la orientación de obtener grandes beneficios sobre el trabajo de los mineros, sin que jamás se hayan preocupado de realizar las mejoras necesarias de los medios de producción.

Por esta causa se han distanciado de sus concurrentes (Alemania, Estados Unidos, Bélgica, la misma Francia—país que no figura precisamente en la vanguardia de la técnica industrial—), y hoy se han visto sorprendidos ante la imposibilidad de hallar en el rendimiento de las minas los grandes beneficios que les permitan llevar una vida espléndida.

El duque de Northumberland percibe una renta anual de 3.750.000 francos como beneficio de la explotación del «subsuelo».

Ahora se dirigen a los esclavos de las minas diciéndoles: «Hemos disminuido vuestros salarios, pero en compensación prolongaremos vuestra jornada de trabajo, y así no perderéis nada.» Los mineros, cansados de su esclavitud, responden: «Ni un céntimo menos ni una hora más, después de hacer los sacrificios necesarios para una explotación racional. Si no sois capaces de respetar esto, abandonad vuestros privilegios y nacionalizadnos la extracción del carbón.»

Los obreros de las minas tienen razón, muchísima razón; pero el Gobierno, encargado de velar por los privilegios, y los explotadores se ponen enfrente de los asalariados. La consecuencia ya se ha visto: huelga general, que paraliza toda la actividad nacional. Este es el problema culminante del día, y la prensa capitalista del mundo da la razón a los propietarios, condena los salarios y excita al Gobierno para que resista cuanto pueda. Esto es lo que en otros términos significa el hecho de cargar los fusiles y ametralladoras—el mismo caso que nos ocurrió en 1918—para descargarlos contra los perturbadores. Este es el orden capitalista; pero es la vez la lucha será más peligrosa y podrían ocurrir derivaciones contrarias a los deseos del Gobierno conservador.

Lo que actualmente sucede en Inglaterra no está limitado únicamente a este país, pues todos los Gobiernos del mundo se colocan al lado del capital. Es lo que pasa en Suiza. Un solo ejemplo bastará para demostrarlo, y este ejemplo es general para todas las industrias.

La industria de la Edificación tiene un lugar preferente en la vida económica de nuestro país. Por ella viven 400.000 personas que están aseguradas por una cifra que varía entre la tercera y cuarta parte del total de los salarios pagados por el conjunto de individuos asegurados contra los accidentes.

Según una estadística y estudio de la Sociedad suiza de Constructores y Contratistas, los salarios ocupan un término medio de 125 a 130 por 100, y los precios de materiales un 80 por 100 más elevado que en 1914.

En este mismo estudio se dice que la cantidad de trabajo producida hoy es menor que la que se producía antes de la guerra; pero no se especifican detalles. Alegan además que para obtener una rebaja de precio en las construcciones sería preciso obtener antes una reducción en el precio de los materiales, y sobre todo en los salarios de los obreros de la Edificación, y que la cantidad de trabajo de estos obreros fuese mayor.

El precio de los alquileres es muy elevado en nuestro país, no sólo en las ciudades y centros industriales, sino en los pueblos más apartados.

En ciertas ciudades, como Berna y Zurich, se paga anualmente de 1.500 a 1.800 francos por un cuarto de tres habitaciones y una cocina. La causa, si creemos a los propietarios y contratistas, es que los salarios pagados a los obreros son demasiado elevados. Los precios que hemos mencionado rigen igual para las edificaciones antiguas que para las construidas después de 1924.

Nunca se les ha ocurrido dirigir sus miradas hacia los beneficios escandalosos que realizan ciertos negociantes industriales, comerciales o financieros, que distribuyen dividendos de un 6, 10, 15, 20 y 30 por 100, y algunas veces más elevado. En cambio, sólo luchan para implantar una reducción en los salarios obreros y un aumento de producción, es decir, prolongar la jornada de trabajo.

Poco importa que esta política provoque los conflictos de huelga; lo que interesa es el hecho de reducir los salarios, único medio, para ellos, de volver a la situación normal.

Mientras un gran señor dispone de un automóvil que le lleve al lugar de sus caprichos, lo mismo por la llanura que a disfrutar de las altas montañas, y una señora se hace conducir por su chofer a las reuniones de be-

neficiencia de la Gota de leche, para los niños tuberculosos, etc., en la ciudad como en los pueblos, en todos los lugares sin excepción, hay muchos pobres que para ganar unos céntimos se ven forzados a pedir en casa, de los ricos. Los Bancos ya no pueden contener en sus cajas todo el dinero que hay en ellas depositado.

El Estado, por otra parte, autoriza a los extranjeros a contratar en nuestra casa enormes empréstitos, que traen por consecuencia grandes intereses.

Pero la experiencia ya no acepta las oraciones de los falsos profetas.

El Sindicato, considerado por algunos como instrumento de confusos beneficios, está hoy considerado como uno de los medios más eficaces para luchar contra la avaricia capitalista.

No está muy lejano el día en que todos los obreros—lo mismo los que pertenecen al comercio y a la industria que los de las administraciones públicas y privadas, como los modestos agricultores—formen un conjunto que, por medio de los ideales democráticos, organizará la sociedad del porvenir.

Durante algunos años se ha hecho creer a los obreros del campo que sus primeros enemigos eran los societaristas y los socialistas; pero, afortunadamente, la luz ha penetrado en sus espíritus, y muy pronto estas fuerzas obreras vendrán a unirse con las de todo el proletariado.

E. RYSER

Ginebra.

Asteriscos

Carbón inglés y cisco español

«¿Hí está la huelga inglesa regañando la fuerza, disciplina y cohesión de los Sindicatos ingleses, y aquí estamos nosotros, lectores españoles, comentaristas en los ratos de ocio, sin saber a qué carta quedamos después de tanta noticia contradictoria y tanto artículo idiota. Bien está que una huelga de la cuantía de la inglesa apasione al periodista y le obligue a dedicarle uno o varios artículos; pero fuera mejor que antes de escribir el periodista se informase o, cuando menos, se afirmase en un discreto sentido común. No lo hace así, y el resultado son esos artículos de una incompetencia asombrosa. Es así como discurre para el resto de los problemas el periodista! En tal caso resultará prudente no darse sus opiniones.»

«Es demasiado triste comprobar la incapacidad de visión de nuestros periodistas perspicaces. Se producen ante un fenómeno social importantísimo con una absurda intrepidez. El lector cree encontrarse en un mundo ignorado, donde las noticias tardan en ser conocidas el tiempo, por lo menos, que la luz de la más remota estrella tarde en percibirse en la Tierra. Periodista ha habido que, puesto en el trance de opinar, ha sostenido, asombrado, la teoría de que la huelga inglesa es un ensayo revolucionario. Bien; ¡y qué huelga deja, en definitiva, de ser un episodio revolucionario! Pero el periodista, que sin duda no desconoce esa notoria significación de todo movimiento huelguístico, aun cuando se produzca en país tan sensato como Inglaterra, da al adjetivo un valor imponderable. Quiere significar que el designio de las Trade-Uniones es muy otro que el que se desprendería de una lucha puramente económica, motivada por el intento de los patronos de disminuir los salarios y aumentar la jornada. Tan absurda resulta la suposición, que es admirable cómo profesionales dedicados a conocer los valores que intervienen en esta clase de luchas pueden alardear de un desconocimiento tan absoluto del tema en que ocupan su inteligencia. Se llega a pensar si estos tales no serán poetas fracasados u hombres ocupados en actividades ajenas a toda disciplina de la inteligencia. No hay tiempo bastante para admirarse.»

«No hay, señor Olariaga, tal revolución. Aleje de su ánimo esa preocupación insensata. Tranquilícese y no pase demasiados apuros porque los Sindicatos ingleses no hayan hecho acopio de grandes recursos antes de declarar la huelga. Aun sin esas provisiones económicas que parecen a usted elementales, los Sindicatos pueden ganar la huelga. Aun teniendo presente la entereza del Gobierno inglés, Gobierno de palabra leal, los huelguistas están en condiciones de alcanzar el triunfo. En esta Casa, como sabe, se lo deseamos de todo corazón. Deseche sus temores. Lo que a usted le asusta y conserna nos haría felices a nosotros. Pero en esta fealdad no entra el egotismo de aspirar a esa igualdad de inteligencias por donde sostienen algunos que la igualdad es imposible: por ahora declárenos hallarnos conformes con la inteligencia que hemos sabido hacernos. Lejos de nuestro ánimo evitar el talento de ciertos señores.»

Escuela estival de la Internacional de Amsterdam

Se celebrará del 18 al 31 de julio, en el Colegio Obrero de Uccle, a tres millas de Bruselas.

La matrícula tiene que ser, por desgracia, muy reducida; por lo cual aquellos que deseen asistir deberán inscribirse lo antes posible.

He aquí el programa:

Día 18.—Mañana: Excursión al bosque de Soignes.

Día 19.—Mañana: Conferencia por L. de Brouckère profesor de la Universidad de Bruselas y miembro del Ejecutivo belga, sobre el tema «La situación social y política de Bélgica». Tarde: Visita a la ciudad, la catedral de Santa Gúdula, el Ayuntamiento, el Palacio Real, etc.

Día 20.—Mañana: Conferencia del camarada Brouckère acerca de «El movimiento socialista belga». Noche: Conferencia.

Día 21.—Excursión a Charleroi, donde se visitará el Palacio del Pueblo, el Colegio Obrero y una fábrica de vidrio.

Día 22.—Mañana: Conferencia de C. Mertens, secretario de la organización nacional belga, sobre «El movimiento obrero en nuestra nación». Noche: A las ocho, recepción en el Club Obrero.

Día 23.—Mañana: Conferencia por Del-sinne, director del Colegio Obrero de Uccle, acerca de «El movimiento cooperativo». Noche: Conferencia.

Día 24.—Mañana: Conferencia sobre el movimiento obrero internacional. (El nombre del orador se anunciará oportunamente). Tarde: Excursión a Waterloo.

Día 25.—Visita a Amberes: Club Obrero, edificio de los Consejos Proletarios, la catedral y el puerto.

Día 26.—Mañana: Conferencia sobre el movimiento obrero internacional. Tarde: Visita a Malinas, a fin de oír el celebrador órgano de la catedral.

Día 27.—Excursión a Lieja: Los talleres de Micheroux y la Casa para convalecientes.

Día 28.—Mañana: Conferencia sobre el movimiento obrero internacional. Tarde: Visita a la Policía de Bruselas y a la Casa de las Ocho Horas (domicilio social de los Ferroviarios). Noche: Conferencia.

Día 29.—Mañana: Conferencia sobre el movimiento obrero internacional.

Día 30.—Excursión a Gante: San Raven, castillo de los condes, fábricas de hilados del Vooruit y salón de conciertos de la misma Cooperativa.

Día 31.—A las diez de la mañana, reunión de clausura.

Las conferencias se darán de nueve a diez, luego se las traducirá, de diez a once; discutiéndose de once a doce y media.

Las conferencias vespertinas se celebrarán a las siete y media.

De director de estudios actuará el secretario de la Internacional Sindical, J. W. Brown.

La Conferencia de Migración, aplazada

La Conferencia mundial que para tratar y tomar acuerdos acerca del problema de las Migraciones transoceánicas había sido organizada por las Internacionales Socialista y Sindical, y que debía celebrarse en Londres durante los días 18 a 21 del actual, ha sido aplazada a causa de la situación que actualmente atraviesa Inglaterra por la huelga general.

En su consecuencia, la Conferencia de Migración se verificará en Londres, comenzando sus tareas el 22 de junio.

Los delegados españoles de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, que tenían dispuesta su salida de Madrid para mañana, jueves, han suspendido su viaje en virtud de tal determinación de nuestras Internacionales.

Resumen del extranjero

En Francia se han declarado en huelga 3.000 obreros de las fábricas de automóviles Renault.

En el Senado checoslovaco ha originado un gran tumulto la discusión de los impuestos de la agricultura. Todos los partidos burgueses se unieron contra socialistas y comunistas.

Ya consiguieron Witos formar Gabinete, el que ha sido aprobado por el presidente de la República.

EN BELGICA

Brunet espera la decisión de los liberales

(De nuestro servicio especial.)

BRUSELAS, 11 (19 h. 34 m.).—Con la dimisión del Ministerio Pouillet se ha aclarado la situación, ya que cada cual tendrá que definir su posición.

Brunet continúa sus gestiones. La formación del Gobierno está pendiente ahora de la decisión que adopten los liberales, a quienes, como indiqué ayer, se les han ofrecido dos carteras.

Las diversas corrientes dentro del partido mantienen esta decisión de los liberales, por cuya razón no se ha constituido ya el nuevo Gabinete.

El Parlamento ha cerrado sus puertas, aplazando sus trabajos asino día.

Circulan diversos rumores, que no rétojo porque carecen de fundamento.

Aunque el momento puede prestarse a las tergiversaciones, las circunstancias son tales, que cada cual deberá afrontar su responsabilidad.—Pa-rou.

Efemérides

Lázaro Carnot

12 de mayo de 1753.—Nace en París el político y matemático Lázaro Carnot, uno de los hombres más notables de la Revolución francesa. Al estallar ésta era capitán de ingenieros, y fue nombrado ayudante a la Asamblea legislativa y más tarde miembro de la Convención. Prestó grandes servicios en el ejército del Norte, y luego pasó a la Junta de Salubridad pública. Después del 9 de termidor defendió a Collet d'Herbois, a Billaud y a Barrère, acusados por la Convención, de la cual el mismo estuvo a punto de ser víctima con motivo de la insurrección de 10 de prairial. Fue incluido en la proscripción del 18 de fructidor, pasando a Alemania, donde publicó unas Memorias justificativas. Después del 18 brumario volvió a Francia, desempeñando el ministerio de la Guerra; más tarde se declaró enemigo del consulado y del imperio. En 1815 se ofreció a Napoleón, y éste le confió el mando de Amberes, que defendió hasta la celebración del Tratado de París. Durante los Cien días fue nombrado ministro del Interior, y después de la batalla de Waterloo se opuso a la segunda abdicación del emperador. El Gobierno de la restauración lo desterró, trasladándose a Alemania, donde murió en 1823. Dejó varias obras sobre matemáticas.

Radama II de Madagascar

12 de mayo de 1828.—Muere asesinado el rey de Madagascar Radama II, hijo de Ranavaloa, reina de Radama I, rey de la isla, muerto en 1828. Aunque Radama II nació en 1820, se le hizo pasar por hijo de Radama I, para que sucediese en el trono a su madre, como así ocurrió, al fallecer ésta en 1861. Inauguró su reinado abolviendo las costumbres sanguinarias del país y favoreciendo la cultura europea, celebrando un Tratado de comercio con Francia. Todas estas medidas no fueron del agrado de los nobes ni de la corte, que con ello veían desaparecer sus privilegios, sobre todo después de haberse convertido Radama II al catolicismo, y fraguando una conspiración, lo asesinaron en el día de la fecha. Pocos años después, Francia emprendió la conquista de la isla, que comenzó por un protectorado y acabó por la deportación de la última reina en 11 de marzo de 1897. Hoy Madagascar es una floreciente colonia francesa.

Daniel Auber

12 de mayo de 1781.—Muere en París el compositor Daniel Auber, que había nacido en Caen en 1782. Dedicado al comercio en su juventud, abandonó el ejemplo de su padre, pronto lo abandonó para dedicarse por completo a la música, que estudió bajo la dirección de Cherubini. Sus primeras composiciones fueron de carácter religioso y coralista, hasta que se decidió a abordar el teatro. Con varias alternativas de éxitos y fracasos estrenó algunas óperas, hasta llegar a 1828, en que estrenó en París La muda de Pórtici, que alcanzó un gran éxito, haciéndose populares sus números, especialmente el dúo del segundo acto, considerado como una especie de himno nacional, y que al ser cantado en Bruselas, levantó a la población belga y fué la señal de la revolución del 25 de septiembre de 1830. En este último año obtuvo otro triunfo con la ópera Era Diavolo. Posteriormente escribió muchas obras, pero ninguna alcanzó ya el éxito de las dos mencionadas. Fué director del Conservatorio de París y director de la capilla imperial y de los conciertos de la corte de Luis Felipe.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

SUGERENCIAS



—Para conseguir las mejoras que pedimos, nosotros deberíamos declarar también en huelga... Lo malo es que la gente se pasaría sin misa tan divinamente.

Hacia la solución de la huelga general inglesa

Se entablan negociaciones oficiosas entre el Gobierno y los obreros

Buenas impresiones.

LONDRES, 12.—La huelga va camino del triunfo. El Gobierno, bajo la creciente presión de la opinión pública, y ante su fracaso para abastecer algunas ciudades—en Northumberland ha tenido que reanudar las «piernas negras» (esquirolas) y dejar en manos de los huelguistas el abastecimiento de la ciudad, retirando las tropas—, se ha visto obligado a modificar su jaqueadora actitud y emplear un tono conciliador.

Además, la ineptitud de los voluntarios ha originado sangrientos choques entre trenes, tranvías y autobuses, y la gente, enemiga del suicidio, no se atreve a usar medios de locomoción tan peligrosos.

Puede decirse que la táctica serena y equitativa de las Uniones ha vencido al Gobierno, obligándole a modificar su intransigente posición.

Se inician negociaciones.

Cook ha declarado que significadas personalidades se hallan en tratos con los mineros buscando la solución del conflicto, e hizo notar que no hay intransigencia proletaria; creyendo que la paz es posible si se garantizan buenas condiciones a los mineros.

Los mediadores.

Confírmase la noticia de haberse entablado negociaciones tendentes a dar fin al conflicto.

Estos tratos son oficiosos; tomando parte en ellos MacDonald y Thomas y el presidente de la Comisión del Carbón, mister Samuel.

La significación y solvencia de estas personalidades da pie a esperar un buen resultado.

Accidentes por torpeza de los voluntarios.

La falta de aptitud de los voluntarios para los servicios a que se han ofrecido continúa originando catástrofes. En Edimburgo han chocado un tren de viajeros y otro de mercancías, con el resultado de tres muertos y cuatro heridos.

En el choque de dos tranvías londinenses quedaron cuatro personas malheridas.

En Stafford, un tren partió a otro. Hubo un muerto y gran número de heridos.

En Newcastle ocurrió otro descarrilamiento.

Aguerdo de los obreros de Porthmouth.

Las Uniones obreras de esta ciudad han pedido al Consejo General Obrero que no consienta ningún arreglo con el Gobierno a menos de que todos los detenidos a consecuencia de la huelga sean libertados.

El profesorado, con los huelguistas.

Los catedráticos de la Universidad de Cambridge han firmado un manifiesto pidiendo se reanuden las negociaciones sobre la base de la situación en 30 de abril. Opinan que la huelga es perfectamente legal y que no ataca la Constitución.

La carta del cardenal primado.

Ha causado buena impresión entre el pueblo la carta del arzobispo de Cantorbury. El Gabinete le quiso silenciar, originando gran indignación.

Lloyd George presentó el asunto al Parlamento, donde se ha visto que Churchill es el inductor de la campaña antibobrea. El nombrado jefe liberal ha pedido que con motivo de la carta episcopal se entablen conversaciones. El Gobierno, para dar satisfacción a la opinión, ha lanzado por radio dicha misiva.

Más huelguistas.

En Swansea, en virtud de una orden de los huelguistas, ha quedado suspendida la entrega de toda clase de mercancías.

En Cumberland cesará todo trabajo a fines de la actual semana.

En Belfast han parado 500 obreros del muelle.

También se ha dado orden de paro a las industrias metalúrgicas y a las de la construcción. Estos suman cerca de medio millón de huelguistas. Asimismo han parado los obreros de los astilleros.

Reunión del Comité de huelga.

Se ha sabido que anoche se convocó con urgencia al Comité de huelga, el que, después de amplia deliberación, trasladóse a la Cámara de los Comunes.

Al salir de ésta, han sido muy parcos en sus declaraciones. Uno ha dicho:

«Estamos obligados a examinar la situación con todo cuidado, no sólo con objeto de ver si se puede tener el portillo dispuesto para las negociaciones, sino con el de mantener abierto dicho portillo.»

La circulación.

El número de autobuses que circulaba diariamente en Londres ascendía a 6.000. Actualmente no llegan a 300, y mal conducidos, parándose continuamente y chocando entre sí con frecuencia, daña la impericia de sus conductores.

Declaración obrera.

Las Uniones proletarias afirman que los huelguistas permanecen firmes, y que hoy hay más parados que nunca, aunque el Gobierno diga otra cosa, pues la falta de carbón y de los medios de transporte originan el continuo paro de miles de trabajadores.

A río revuelto...

En vista de la escasez de artículos alimenticios, los comerciantes continúan elevando descaradamente los precios. Se pide al Gobierno declare la tasa de los artículos comestibles.

El Gobierno cede en Newcastle.

En la importante ciudad de Newcastle el Gobierno se ha visto obligado a aceptar las condiciones que los huelguistas le han impuesto.

A consecuencia de la huelga desorganizóse en tal forma los servicios de abastecimiento, pese a los «piernas negras», que el delegado gubernamental quien por cierto es una persona sensata (el antiguo ministro sir Wood), ha tenido que llamar al Comité de huelga para que asegure el abastecimiento de la población.

Este ha exigido, y el delegado del Gobierno ha accedido, las condiciones siguientes:

1.ª Desmovilización inmediata de los rompedorales y de los voluntarios civiles. 2.ª Retirada de las tropas gubernamentales.

Después de cumplidas estas pretensiones, los huelguistas aseguraron el suministro de víveres a la ciudad.

En toda Inglaterra ha causado gran impresión la noticia.

En Liverpool.

En este gran puerto, la huelga es completa. Las Uniones han dominado tan completamente la situación que se afirma que el Gobierno está pactando, como en Newcastle, con el Comité de huelga local el abastecimiento de la ciudad, que, como se sabe, excede de un millón de habitantes.

Los panaderos.

Se han declarado en huelga los panaderos de algunas grandes fábricas. Esto pero no ha sido ordenado; los huelguistas han abandonado espontáneamente el trabajo.

La radio.

La Sindical Internacional comunica diariamente por radio las novedades que hay de la huelga. La emisión comienza a las ocho y cincuenta, y su longitud es de 1.050 metros.

Buques parados.

AMBERES, 12.—En este puerto hay un buen número de barcos ingleses cuyas tripulaciones, siguiendo la orden de pararse, se niegan a hacerse a la mar. Se aquí algunos: «Cito», «Aire», «Leopold de West» y «Kittinake».

La Internacional del Transporte.

Esta ha recibido de la Central inglesa el siguiente telegrama: «La situación de la huelga es excelente. Jamás ha estado tan unido el obrero inglés. Os agradecemos las medidas adoptadas en nuestra ayuda. Se nos apoya mucho, cosa que agradecemos, desde el continente.»

Manifestaciones de solidaridad

Los mineros internacionales.

OSTENDE, 11.—La Internacional Minera, a la que también pertenece España, ha acordado ayudar financieramente a los huelguistas y prohibir la exportación de carbón a la Gran Bretaña.

Los del Transporte.

OSTENDE, 11.—La Internacional del Transporte ha tomado la decisión de no permitir carbonear a los vapores británicos y poner todos los reparos posibles al tráfico naval inglés.

Desde Irlanda.

DUBLIN, 11.—Las Uniones Obreras irlandesas han acordado impedir todo tráfico entre el Estado libre e Inglaterra. El puerto de esta ciudad está completamente abandonado, pues el tráfico marítimo ha cesado completamente.

De Francia.

PARIS, 11.—La Confederación minoritaria ha decidido prestar todo su apoyo económico a los ingleses.

Mateos, rechazado de la Exposición Nacional

«Con fecha de un día antes del «barnizaje», y para que no haya posibilidad de robar ni enviar otro cuadro, ha sido notificado a nuestro compañero Mateos que su cuadro «Retablo de barrios bajos» no será expuesto en este certamen oficial. ¡Por qué? He aquí la obscuridad: el cuadro de Mateos es una página vibrante y hombruna de Madrid, una protesta contra la miseria; es la vida como es, sin quitar ni poner; el Madrid que ha pintado Mateos tiene el Gótico—llamémosle así para complacer al Jurado—de no ser pintoresco al uso; es cruel, pero su crueldad no es buscada, pues el pintor, al ponerse ante el natural, en cada trazo de su lápiz, en cada gesto observado, ha hecho correr una lágrima interior.»

«Esto no es pintura española, ni tampoco moral—se ha dicho el Jurado—¿Cómo es posible que no hayamos visto tanta miseria, tanta resignación? ¡No! Esto es producto de la fantasía y de un extranjerismo insultante, que no debemos consentir. Además, ¡qué explicación daremos a ciertas representaciones que han de inaugurar la Exposición! ¡Fuera; aquí no hay más pintura ni más pensamiento que el muestro!»

Hemos preguntado a nuestro amigo Mateos, y, souriente, nos contesta:

—Se me acusa de original. Yo no tengo la culpa de que se escape a la aguda retina de los pintores el verdadero Madrid, el Madrid que no son flores muy bonitas de trapo, que es el centro, sino las excrementos de los barrios no muy extremos: Lavapiés, Paloma, Cuatro Caminos. Hasta ahora me dediqué exclusivamente a estudiar; por tanto, carecía de práctica de Exposiciones. Mi primera concurrencia fué a la Exposición Nacional de 1924, donde vi tal cantidad de inmoralidades, que quedó truncado completamente mi romanticismo. Por casualidad me otorgaron una «bolsa de viaje», que aún me adueña el Estado. Después, al fundarse la U. D. E., concurrí con un cuadro a la Exposición que organizó con tal motivo, y estuve a punto de quedar en la calle, pues mi cuadro «era insultante», y yo, que demostraba tener talento (así se me dijo), me perdí en la prospección de ese camino. No quiero seguir hablando de esto, que pudieran llamarme despectivo; yo soy un hombre sereno y comprensivo; además, poseedor de un entusiasmo filiado, no tengo que decir que seguí «el mal camino», y pronto, con el «Retablo de Barrios Bajos» y otros cuadros, abrí una Exposición en un salón de Madrid. Además, con estos dibujos tengo en proyecto publicar un libro: «Gestos de mi país». Y nada más. No intento compararme con los que la rutina y el oficialismo expusieron aquí. Si tengo yo razón o la tiene el Jurado, el público lo dirá, y será pronto.

Mateos piensa explicar el tema y calidad de su cuadro en estas columnas, en su sección «Comentarios de Arte». De la inauguración de su Salón hablaremos a tiempo.

Un libro sobre legislación sanitaria

Con el título de «Compendio de legislación sanitaria» se ha puesto a la venta un interesante libro...

La sanidad en España, ha estado siempre muy abandonada. Nosotros, que hemos corrido mucho el país, hemos sentido muchas veces azotada la conciencia de los regímenes de los Municipios...

El libro del señor Rubio de Latorre es un guía admirable para informarse en cada caso de la situación legal de un problema determinado...

Trata ampliamente del intrusismo en la Medicina, de la coligación de los médicos y farmacéuticos...

«Qué causas produjeron este retraso? El Parlamento, dicen los señores Murillo y Rubio Latorre...

Manuel CORDERO

Disposiciones oficiales

Para los caballos del spolo. El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy una circular por la que se concede un aumento de medio kilogramo de cebada en la ración diaria...

Renuncia y nombramiento. La «Gaceta» publica hoy un real decreto aceptando la renuncia del cargo de comisario regio de la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas...

brando para el referido cargo a don Alberto Enrique María de Borbón y de Castellví, duque de Santa Elena.

Ingreso de Compañías en el Régimen Ferroviario

Se dispone el ingreso en el régimen ferroviario de las Compañías de los ferrocarriles de Villacabras a Quintanar de la Orden, ferrocarril del Condado de Huelva, Valladolid a Medina de Rioseco y Salamanca a la frontera de Portugal.

La navegación en el río Ebro entre Tortosa y Amposta

Ha sido designado el ingeniero director de las obras del puerto de Castellón, don Francisco Acedo Villalobos, para que se encargue de realizar los estudios de un proyecto para hacer desaparecer los obstáculos que impiden la navegación en el río Ebro, entre Tortosa y Amposta.

Acción socialista

Celebrando la reorganización de la Juventud de Ribadeo

RIBADEO, 10.—El día 1.º de mayo, a las dos de la tarde, en el salón de la Sociedad Obrera «La Prosperidad», se celebró la reorganización de la Juventud Socialista, para lo cual se organizó un café fraternal...

Aménzanos el acto con un excelente de valiosos compañeros. Aménzanos el acto con un valioso gramófono de un camarada nuestro...

Adelante, jóvenes socialistas, y a trabajar con fe y entusiasmo por el redentor ideal!—J. González.

Sociedad de Obreros en Artículos de Piel

Visita al Instituto de Reeducación de Inválidos

La Sociedad de Obreros en Artículos de Piel ha organizado una visita al Instituto de Reeducación Profesional de Inválidos del Trabajo, visita que se verificará el próximo domingo, día 16.

Los compañeros que no pertenecen a la Sociedad de Obreros en Artículos de Piel y deseen asistir a la visita pueden ponerse de acuerdo con la Directiva de esta Sociedad.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS

Van publicados los volúmenes siguientes:

- I. Oastán (J.).—La crisis del marxismo.
II. Kobetzki (P.).—Política económica internacional.
III. Murray (R. A.).—Lecciones de Economía política.
IV. Tugan-Baranovsky.—Los fundamentos teóricos del marxismo.
V. Selme (A.).—Los países de la América latina.
VI. Herkner (E.).—La cuestión obrera.
VII. Waxweiler.—La cuestión de Bélgica.
VIII. Damashek (A.).—La reforma agraria.
IX. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social.
X. Sten Watson, J. B. Wilson, Zimmern y Greenwood.—La guerra y la democracia.
XI. Navarro de Palencia (A.).—Socialismo y Derecho criminal.
XII. González Blanco (A.).—El profesor Baldaña y sus ideas sociológicas.
XIII. Tugan-Baranovsky (M.).—El Socialismo moderno.
XIV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización.
XV. Gide (G.) y Rist (Ch.).—Historia de las doctrinas económicas. (En prensa.)
Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, o a la EDITORIAL REUS, S. A.—Cañizares, 3 duplicado, y Frechinos, 5.—MADRID (XII).

En Grecia resurge el movimiento obrero

El camarada Lamprinosopolis, secretario adjunto de la Conferencia General del Trabajo de Grecia informa de que en un Congreso que acaba de celebrar los Sindicatos griegos se ha decidido romper con los comunistas y gestionar la afiliación en la Internacional Sindical de Amsterdam.

Esta decisión ha ido precedida de un largo período de estentabilidad y de confusión. En 1920 se produjo la escisión al mismo tiempo en el movimiento político y en el movimiento sindical.

Hasta aquel momento funesto, la Conferencia General del Trabajo griega agrupaba a toda la clase obrera organizada; es decir, comprendía unas 350 entidades, con más de 170.000 cotizantes.

A la escisión siguió una confusión general. Las antítesis de los comunistas, falladas de toda tática, condujeron a las sangrientas luchas del Pireo y a una persecución de los Sindicatos como jamás se había conocido. Los trabajadores se licitaron por todo ello indiferentes a toda organización, lo que tuvo como consecuencia que las fuerzas numéricas de la Central Sindical se redujeran a 60.000 afiliados, en tanto los comunistas no pasaban de 28.000.

Cuando estaba en estas circunstancias el movimiento sindical, los comunistas, al igual que han hecho en otros países, propusieron el frente único. Sin embargo, cuando nuestra Central Sindical pensó seriamente en ello, en interés de esclarecer la situación del proletariado, convocó una Conferencia sindical, y entonces los comunistas se sintieron poco seguros de su situación y desfilieron el problema porque no les convenía.

Y es que los que destruyeron la organización obrera griega se dieron cuenta de que el movimiento sindical tenía vida aún y de que los trabajadores, aunque habían muchos abandonado sus Sindicatos, no por eso se habían pasado al comunismo ni habían modificado sus ideas. Todo lo más habían sufrido alguna desilusión por las persecuciones brutales de que fueron víctimas.

Pero la situación se ha rehecho, y el reciente Congreso sindical acaba de demostrarlo, rompiendo con los comunistas definitivamente y volviendo a la organización.

Unión General de Trabajadores de Vizcaya

A las Secciones.

En la última reunión del Pleno de esta Unión se acordó, como ya se hizo público, que el III Congreso de la misma se celebrara el día 16 del actual mes de mayo, en nuestro domicilio social, San Francisco, 9, primero, Bilbao, con objeto de tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Apertura.
2.º Examen de credenciales y constitución.
3.º Gestión del Pleno—Memoria y cuentas—y de representantes en organismos oficiales.
4.º Proposiciones de las Secciones.
5.º Idem urgentes; y
6.º Sesión de clausura.

Todas las Secciones—Sindicatos y Sociedades pertenecientes a la Unión—deben reunirse en Junta general y discutir el orden del día; procediendo al mismo tiempo a la designación de los compañeros que hayan de representarlas en el Congreso.

Importa mucho que sean atendidas las anteriores indicaciones, a fin de que el acto alcance el éxito deseado.—Por la Comisión Ejecutiva, F. San Juan, secretario.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

PUBLICACIONES DE LA

Federación de Juventudes Socialistas

Ha sido puesto a la venta un magnífico álbum que la Federación dedica a la memoria del «abuelo», y que contiene los siguientes fotogramas:

El Hospital de Madrid. Pablo Iglesias a los treinta y seis años.

Iglesias en la manifestación de 1906. Iglesias hablando en el Centro de Rotadores.

Iglesias pronunciando un discurso. Iglesias en la inauguración de la Casa del Pueblo.

Un gesto característico de Iglesias. Iglesias en el campo, con Besteiro y De los Ríos.

Iglesias de propaganda. Iglesias, convaleciente. Iglesias, trabajador incansable. El «abuelo» a los setenta y cuatro años. Amparo Melá.

Presidencia del duelo. Desfile ante el cadáver. Cuarto de trabajo de Iglesias.

Precio de venta, una peseta ejemplar; haciéndose un descuento del 10 por 100 a quien solicite de 10 ejemplares en adelante.

El programa de la clase obrera canadiense

Una delegación del Congreso del Trabajo y de los Oficios del Canadá llevó a cabo un viaje de mucho tiempo una reclamación al Gobierno de este país, entregándole una lista de sus reivindicaciones, de las cuales extractamos a continuación las más importantes:

Introducción de un seguro de paro, al cual deberá ayudar el Gobierno federal, y, a ser posible, las autoridades provinciales tendrán igualmente que contribuir, además de los obreros y empleados; rebaja del impuesto sobre los sueldos; supresión de la preparación militar en las escuelas oficiales, puesto que esta enseñanza contribuye a despertar entre la juventud los instintos nacionalistas y militaristas.

Prohibición del empleo de la fuerza armada en las huelgas; abolición del Senado, institución aristocrática, cuyos miembros son nombrados con carácter vitalicio por el Gobierno; abolición de la fianza de 200 dólares por los candidatos en las elecciones; establecimiento de una pensión de vejez de 30 dólares a los sesenta y cinco años; promulgación de leyes para la protección del derecho sindical.

Con ocasión de la defensa de estas condiciones por los delegados obreros, el ministro presidente les contestó que serían estudiadas con el mejor deseo, añadiendo que en ningún momento había entrado en los cálculos del Gobierno el suprimir el ministerio del Trabajo, como se pretendía por ciertos sectores del país.

Acuerdos de la Junta Municipal de Sanidad

En la última sesión celebrada por la Comisión permanente de esta Junta, presidida por el doctor Chicote, se han adoptado, entre otros, los siguientes acuerdos:

Conceder autorización para el funcionamiento de las clínicas y consultorios médico-quirúrgicos de nueva instalación que lo tenían solicitado, cuyos locales reúnen las debidas condiciones de higiene y salubridad, disponen de instrumental y material de curas apropiado e indispensable y están regidos por personal técnico legalmente capacitado.

Reglamentar la venta ambulante de mantecado helado, previa autorización de los centros productores e inspección de los depósitos de vasijas y aparatos de la mercancía por el Laboratorio municipal.

Prohibir que en las proximidades de los colegios y demás centros de enseñanza se sitúen vendedores ambulantes de mantecado helado y otras sustancias comestibles que, sin ser nocivas, pueden perjudicar la salud de los niños.

Limitar el obligado saneamiento de las viviendas a aquellos casos en que para realizarlo no se precise el desalojamiento de los inquilinos, tramitando cuantas denuncias verbales o escritas se hagan de viviendas insalubres en el Negociado de Sanidad de este Ayuntamiento.

Elevar el Ayuntamiento informe razonado sobre las modificaciones que deben hacerse de las Ordenanzas de 15 de enero de 1925, acerca de las instalaciones electrotrafologías, teniendo en cuenta la propuesta formulada por el Colegio de Médicos, como resultado de la información pública abierta referente a este extremo y las prescripciones legales de carácter general que regulan la materia.

Proceder a la desinfección de ropas y efectos usados que se exponen a la venta pública.

Gran velada artística

Organizada por la Sociedad General de Obreros Tapiceros se celebrará una gran velada artística el día 29 del actual, a las nueve en punto de la noche, en el teatro Barbieri, cuyo producto se dedicará a la «Fundación Pablo Iglesias».

El programa de la velada es el siguiente:

Primero. El boceto dramático en un acto y en prosa, original de los señores Francisco González y Nicolás Rulló, titulado «La chusma».
Segundo. El drama en un acto y en verso, original de Joaquín Dicenta, titulado «Honra y vida».

Tercero. Estreno del sainete en dos actos, en prosa, original de los señores Francisco González y Nicolás Rulló, titulado «El desastre de Agapito».

Esta obra será puesta en escena por el Cuadro Artístico «Los faranduleros», del cual es presidente honorario el insigne compositor don Jacinto Guerrero.

Donativo por localidades.—Palcos proceros: plateas, cinco entradas, 12 pesetas; idem proceros: entresuelo, 12; idem plateas, 12.

VINOS, AGUARDIENTES Y LICORES LUCIANO RODRIGUEZ

ATOCHA, 120, Y DRUMEN, 1. Especialidad en VERMOUTH, rico MANZANARES y exquisito MOSCATEL.

RELOJES LONGINES Y CYMA

Los expendedores de estas acreditadas marcas de relojes, Fajardo y Compañía, con despacho en Mayor, número 4, primero, han designado como agente exclusivo para la Casa del Pueblo a Antonio Sanz, encargado de las ventas a plazos y al contado de relojes de las citadas marcas.

Domicilio del agente: CRISTOBAL BORDIU, NUMERO 4.

teas centro, 12; idem plateas centro, 10; idem plateas, 10; butacas de patio, fila 1.ª a la 10.ª; idem de id., fila 11 a la 19.ª; 1.75; idem de entresuelo, delanteras, 1.50; idem numeradas, entresuelo, 1.25; sillas delanteras, entresuelo centro, 1.25; idem id., principal centro, 1; idem id., palco principal, 1; entrada general, palco principal, 0.50.
Advertencias.—No se dan contraseñas de salida.

Por lo extenso del programa, se ruega la puntual asistencia.

El puesto de agua, a favor de la «Fundación Pablo Iglesias».

La velada se dará por terminada a la una en punto.

Las localidades para esta velada pueden adquirirse en la Casa del Pueblo, Secretaría número 43, todos los días, de siete a nueve.

Congreso Sindical en Checoslovaquia

La Federación Sindical checoslovaca celebrará su Congreso ordinario durante los días 4 a 6 de junio próximo.

El orden del día comprende los puntos siguientes:

Informe de la gestión de la Central nacional Sindical.

Táctica internacional y unificación del movimiento sindical.

Democracia económica.

Movimientos unitarios de salarios y fondo de resistencia.

Organización y condiciones de trabajo de los agentes de los servicios públicos y la política social.

Derecho obrero.

Seguros sociales.

PELLICO TOLEDO, 99.-SANTA ANA, 2. Los mejores vinos. El famoso vermouth con aperitivo.

El más fino, el más puro. CONAC FARO. Pedido en todas partes.

ROCA Fotógrafo. Tetuán, 20. Teléfono 324.

Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

A las organizaciones obreras y a los trabajadores en general

Se hallan a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA insignias imperdibles con el retrato del maestro Pablo Iglesias, magnífico trabajo hecho en esmalte por una importante Casa española, a propósito para colocarlo como botón de solapa o lucirlo las compañeras prendido en el pecho como un delicado adorno que nos recuerde a nuestro venerable camarada Iglesias.

Cada ejemplar de esta insignia se vende al precio de

UNA PESETA

recomendándose a cuantos deseen adquirirlas que hagan sus pedidos inmediatamente, pues como su número es limitado, serviremos los pedidos por riguroso orden de recepción, hasta agotar la cantidad contratada.

Se anulará todo pedido al que no se acompañe su importe, más los gastos de certificado y franqueo.

A quienes pidan desde 25 insignias en adelante se les hará el descuento del 10 por 100.

Almorranas-Varices-Ulceras. Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaliza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 22-44 H.

CARBONES SEGOVIA. ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5.50; PICÓN, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS, ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado. Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-804. Ventas por mayor y menor en Almacén.

DESPOCHOS: San Vicente, 3 [frente al Tribunal de Cuentas].—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Peñ, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbonos de encina que compran en almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos su kilo y 25 céntimos su saco a domicilio, presentando esta anuncio.

OBROEROS!! ALPARGATERIA - ZAPATERIA Calle de San Millán, número 2. CASCORRO

HOTEL NACIONAL PASEO DEL PRADO, 54 (Glorieta de Atocha). PASTELERÍA SURTIDA: Bombones, caramelos, cajas fantasía, pastas té, etc. CAFÉ-BAR: Servicio esmerado, especialidad en platos regionales. Orquesta. CONOZCA LA CERVECERÍA, instalada en la planta baja: Allí comerá bien, Fiambreres, Mariscos, etc.

MAQUINAS SINGER PARA COSER. PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura. INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura. ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO. RIBETADOR. MONTERA, 18.—MADRID

¡MADRES! Purgante YER. Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el Purgante YER que es la SALVACION DE LOS NIÑOS y el que les libra de un sinnúmero de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones. No olvidar nunca que el Purgante YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable. Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías.

Noticias del día

Para el Congreso internacional de Crítica. Por el ministerio de Estado se ha facilitado la nota siguiente:

La Asociación de la Prensa de Madrid, acudiendo a la invitación transmitida por el ministerio de Estado, designó como representantes suyos que asistan al Congreso internacional de crítica dramática y musical, convocado en París por el presidente de la Association de Critique, a don Rafael Marquina, redactor-jefe del "Heraldo de Madrid", como crítico dramático, y a don Víctor Espínosa, redactor de "La Epoca", como crítico musical.

La jubilación de Carraco. El próximo día 21 cumple el señor Rodríguez Carraco la edad en que por prescripción reglamentaria habrá de ser jubilado.

Algunos catedráticos han solicitado que continúe ejerciendo el rectorado de la Universidad Central.

La Casa de los Ayudantes y Auxiliares de la Ingeniería. El próximo día 19, a las siete de la tarde, se celebrará la ceremonia de la inauguración del edificio "Casa del Auxiliar de la Ingeniería", adquirido por los técnicos auxiliares al servicio del Estado.

El solemne acto se verificará coincidiendo con la asamblea general de la Asociación. Desapacharon con don Alfonso los ministros de la Guerra y de Marina. Estuvo en Palacio el coronel de aviación marqués de Castellón, quien, preguntado por los periodistas acerca de los aviadores Gallarza y Loriga, dijo que no sabía si habían llegado ya a Manila; pero que suponía que sí, porque el vuelo era muy corto.

En los ministerios. El presidente recibió al general Vives y al ministro de Bolivia.

El general Soriano fué a despedirse del presidente, por marchar a Ginebra a tomar posesión de su cargo en la Sección consultiva del servicio de aviación de la Sociedad de Naciones.

El ministro de la Guerra recibió al capitán general de Madrid, al jefe del Estado Mayor de la región, a los generales Andrade, Semprún, Prieto, Fanjul, Suárez Inclán y Molins, al señor Aguado y a una Comisión de Sahagún.

También se despidió del ministro de la Guerra el general Soriano. El ministro de Hacienda recibió, entre otras visitas, las de una Comisión de Viena del Bolo, señor Pardo, del Banco de Crédito Local; Comisión de doctores de los Colegios de Madrid y Barcelona, una representación de la Escuela de Puericultura, ex ministro don Natalio Rivas, una Comisión de fabricantes de veznut y otra de la de la Ciudad-Jardín.

El de Estado recibió al embajador de la Argentina. Presidencia.—Sobre las medidas que el estudio de la lucha contra la angustiosidad o anemia de los mineros aconseja dictar.

Relativo a la concesión de préstamos a los agricultores con garantía de trigo de la cosecha del año 1926.

Guerra.—Disponiendo que el general de división en situación de primera reserva don Julio Rodríguez Mourelo pase a la de segunda reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Idem que el interventor de ejército en situación de primera reserva don Domingo Martín Higuera pase a la de segunda reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Proponiendo para la concesión de la cruz laureada de San Fernando al capitán de infantería, fallecido, don Gorgonio Díezoro Amigo, por los méritos que contra el 7 de marzo de 1924 en el combate de Tizzi Asna (Melilla).

En la firma de Gracia y Justicia figuran numerosos decretos de nombramientos de jueces y magistrados.

En la de Marina, entre otros de menor interés, figura el siguiente: Disponiendo que el marqués de Magaz, nombrado embajador cerca del Vaticano, quede como contralmirante para las comisiones de eventualidades.

Los espectáculos del Teatro Real. Por el ministerio de Instrucción pública se ha dictado una real orden autorizando al comisario regio del teatro Real para que organice los espectáculos que se celebraban en éste y contrate un teatro para dar dichos espectáculos.

Lo que ganan los secretarios judiciales. En Gracia y Justicia facilitaron ayer la siguiente nota:

Recibidos ya en el ministerio de Gracia y Justicia, y convenientemente clasificados, los datos expresivos de lo recaudado y de lo gastado en personal y material por los funcionarios judiciales que perciben en vez de sueldo fijo derechos arancearios, durante el año 1925, resultan las siguientes cifras totales, según las declaraciones suscritas por los propios interesados:

Entre los 54 secretarios de Sala de lo Civil del Tribunal Supremo y de las Audiencias Territoriales hicieron en personal pesetas 2.435.338. Invirtieron en personal auxiliar 756.673 pesetas, y en material 38.691; en total, 825.364 pesetas de gastos. Quedaron, pues, de recaudación líquida 1.609.974 pesetas, o sea un término medio de 29.814 pesetas para cada secretario.

Los oficiales de Sala del Tribunal Supremo y de las Audiencias territoriales, en número de 51, percibieron 393.792 pesetas, de las cuales gastaron en personal 68.734 y en material 29.022, o sea, en total, 97.756, quedándose, por tanto, de utilidad líquida 296.036, con un término medio de pesetas 5.804,62 para cada oficial.

Los secretarios de los Juzgados de primera instancia de España percibieron en todo el año 1925 11.890.615 pesetas y gastaron 4.142.914 (de éstas, 3.467.673 en personal y 675.241 en material), quedándose de utilidad líquida 7.747.701 pesetas.

De Juzgados municipales, sumando sólo PEDID SIEMPRE

ANIS GOYA LICOR GRAN DUQUE LA VICTORIA, S. A.—MADRID

lo los ingresos de 120 Juzgados correspondientes a las capitales de provincia y poblaciones de más de 30.000 almas, resulta una recaudación de 3.813.531, con 1.532.139 de gastos (1.972.374 en personal y 150.805 en material); siendo la utilidad líquida 2.290.882. En las cifras de recaudación se incluyen los derechos arancearios de jueces, secretarios y fiscales, y en las de gastos, en personal, los de los alguaciles.

En resumen, entre los secretarios de Sala y oficiales de Sala del Tribunal Supremo y Audiencias territoriales, los secretarios de los Juzgados de primera instancia y los funcionarios de primera instancia municipales percibieron en 1925 18.533.276, y gastaron en personal 5.665.414 y en material 923.759, o sea en total 6.589.173, y obtuvieron una utilidad líquida de 11.944.103 pesetas.

ALIMENTACION NACIONAL

Una novela sobre el consumo de la carne

Con el título de "Estadística del consumo de carne en España", la Asociación Nacional de Ganaderos acaba de publicar un curioso folleto destinado al consumo de carne. De lo poco que veo de la prensa española deduzco que los diarios, como de costumbre, han dado a este y otro folleto sobre la carne menos importancia que si se tratara de una novela publicada en el Japón o un Grama representado en Moscú. Largo, cuando el estómago aprieta y el consumidor grita, se reproducen los mismos dichos de maldiciones o vaciedades contra los carniceros. Se trata, desde luego, de una materia en extremo trascendental, como lo ponen de manifiesto algunas de las cifras del trabajo, y sería muy conveniente poner ante el público sustanciales extractos.

Es jústima que el trabajo y los gastos dedicados a este folleto sobre el consumo de carne no hayan sido mejor empleados, presentando una estadística más simple, más fundada, más comoda, más razonada. Cuando se quiere probar demencia, se concluye por inferir en la mente del lector el recibo hasta enfrente de las afirmaciones más evidentes. No creemos que ni el consumidor español ni el productor de carne recojan de tal exageración el menor beneficio.

El libro (60 páginas) está bien ilustrado, con numerosos gráficos impresos en tres o cuatro tintas; la mitad del texto está dedicado a antecedentes y comentarios, y el resto a cuadros estadísticos o gráficos, expresando el número de reses de carnicería sacrificadas de las cuatro especies, en cada partido judicial de cada provincia española. En los resúmenes se consigna el consumo de carne por provincia y el valor de las diversas carnes consumidas. La producción y el valor de la carne puede resumirse así:

Table with 3 columns: Kilos, Pesetas, and data rows for De vacunos, De lanar, De cabra, De cerda.

El consumo total de carne se estima en conjunto en 524 millones de kilogramos, que representan 1.121.000 de pesetas en cifras redondas; el consumo medio de carne por habitante resulta superior a 35 kilogramos, y supera, por consiguiente, según los autores de la estadística, a los de Italia, Alemania, Bélgica, Francia, y sólo Inglaterra, con 47 kilos, pasa a España. En el Continente europeo ninguna nación aventaja a España en el consumo de carne; el español (aparte el inglés) es el europeo que consume más carne. Trataré de volver sobre esta extravagancia.

Que la masa de la población española no se preocupe para nada de la ganadería, que la mayoría de nuestros publicistas no tengan la menor idea o tengan ideas falsas de lo que es esta gran industria en el extranjero y aquí, pase. Pero que los encargados de las estadísticas, oficiales o no, que se refieren a la industria animal incurran en errores garrafales, es lamentable.

Así, en el folleto en cuestión, no sé con qué objeto, se presenta un cuadro comparando el número de animales de abasto por kilómetro cuadrado y el número de los mismos animales por habitante en diversos países. No se precisa ser agrónomo, ni economista, ni nada; basta tener un poco de buen sentido para comprender que no puede compararse la economía pecuaria del Brasil a la de Dinamarca. La primera condición que exige una comparación es que se trate de elementos comparables. No es vergonzoso para la cultura española que en un libro de economía nacional se sumen los cabritos de La Coruña con los cerdos de Mallorca para compararlos a carneros de Inglaterra o los bueyes de los Estados Unidos? ¿En qué cabeza de hombre ilustrado cabe tal desatino? ¿Qué crédito podemos dar a las cifras de tal libro, cuando los encargados de recogerlas, interpretarlas y ordenarlas no perciben estas faltas garrafales?

Lo mal fundado, la extravagancia, los desatinos de esta estadística pueden demostrarse por los elementos de la producción y la capacidad del consumo de carne en Francia con relación a España. La economía industrial propiamente dicha española, cuyo nivel se aprecia con relativa exactitud por el consumo del carbón y el tipo de los jornales, demuestra, sin la menor duda, que el consumo de carne en España no es 35 kilogramos ni mucho menos. Se demuestra igualmente la exageración de tal cifra por el rendimiento de los animales, que es función del acopio de forrajes; los cuales en España son escasos y en general pobres. Un sondeo directo del consumo en unos cuantos distritos en algunas provincias habría demostrado pronto el error. La solicitud de los mismos documentos para imponer una contribución a la producción de carne habría reducido la tal producción a menos de la mitad.

B. CALDERON Paris.

El Supremo de Guerra y Marina

El Pleno de hoy.—Expedientes de recompensas.

En el Pleno verificado hoy, por el Supremo de Guerra y Marina se han examinado 36 expedientes de recompensas a otros tantos capitanes, 57 de tenientes, 19 de alféreces y uno de un oficial moro.

Toma de posesión. Hoy juró y tomó posesión de su cargo de consejero el general don Pío Suárez Inclán.

A propósito... Del Ayuntamiento

Título a tres columnas de "El Debate"; "Baldwin dispone de 33.000 voluntarios." Título de la información de "El Sol": "La paralización industrial y comercial es completa."

¿Cuál de los dos periódicos dirá la verdad? No hay lugar a dudarlo: "El Sol".

Los conservadores y los liberales ingleses se empeñan en afirmar que la huelga es anticonstitucional.

Los catedráticos de Cambridge dicen que la huelga no es ilegal. ¿Quiénes tendrán razón? Los catedráticos, no lo duden ustedes.

Con gran disgusto de los periódicos "La Epoca", "El Debate" y "La Nación", campeones del orden social, se han entablado ya conversaciones, aunque indirectas, para procurar una solución a la huelga.

Y esa solución constituirá una victoria para los trabajadores. ¿Lo dudan? Bueno.

Hoy comenta "El Sol" el hecho de que los liberales ingleses se hayan colocado al lado del Gobierno y en contra de la huelga.

A nosotros el hecho nos parece lógico. Allí como aquí, los liberales son burgueses, y entre la libertad universal y la libertad de la burguesía, se inclinan hacia ésta.

¿Que esto es ser liberales a cuenta del sometimiento del prójimo? Si, pero son liberales; liberales a beneficio de la burguesía.

No lo duden ustedes. Una de las enseñanzas más eficaces de la magna huelga inglesa es la de ver confirmadas las teorías marxistas de la formación de dos grandes núcleos de opinión, que representan intereses contrapuestos, para reñir una formidable batalla que ponga fin a la esclavitud humana.

A un lado, los capitalistas; al otro, los obreros. ¿A quién corresponderá la victoria? A los que ponen toda su ilusión en el risueño porvenir.

Nuestro honrado Municipio ha acordado adquirir en 428.902,50 pesetas un solar para jardín público en la calle del General Orá. Resulta el pie de terreno a 15 pesetas.

Este jardín, que costará al Municipio más de un millón de pesetas, se construirá a 30 metros del paseo de la Castellana y a otros 30 del parque urbanizado. "El Debate" dice que es un grave error del Concejo.

El acuerdo del Concejo adolece de un defecto que creemos que facilita la acción de un recurso que lo anule. El fundamento del recurso está en que no se ha sometido el acuerdo a informe de la Academia de San Fernando, como se preceptúa en la vigente ley de Ensenache.

UNO DEL PUEBLO

El vuelo Madrid-Manila-Tokio

¿Se suspenderá la etapa Manila-Formosa-Tokio. Según referencias autorizadas, parece ser que el Gobierno español ha determinado suspender las etapas Manila-Formosa-Tokio.

Por otra parte, otras referencias dicen que el Gobierno japonés ha invitado a los aviadores Gallarza y Loriga para que vayan a Tokio, a cuyo efecto autorizaba el aterrizaje en Formosa.

Se ha aplazado la salida para Manila. Según noticias recibidas esta tarde en Madrid, a causa de la limpieza de los motores, y para corresponder a los agasajos, se ha aplazado la salida de Aparri a Manila hasta la próxima madrugada del jueves.

Las mismas referencias añaden que en Manila se está preparando a los aviadores un entusiasta recibimiento.

Notas de un carnet

Actos para hoy. A las diez y media, en el teatro de La Latina, estreno de la comedia de Pirandello "Cada cual a su manera".

Para mañana. A las once y media de la mañana, en el Retiro, concierto por la Banda Municipal.

A las doce, en el Museo del Prado, segunda conferencia de don Eugenio d'Ors, de su curso sobre la pintura francesa, con el tema "Ponssin: La obra".

A las siete de la tarde, en el Centro de Galicia, dará una conferencia el doctor don Augusto Gutiérrez Gamero, sobre el tema "Qué debía ser una lucha antituberculosa en Galicia" (Hará unas demostraciones gráficas, comentándolas, el caricaturista Sancho).

En la Casa del Pueblo. A las ocho de la noche, en el salón grande, Albaláes.

A las nueve, en el salón pequeño, Juventud Socialista.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda, Madrid.

Julían Besteiro

Discurso pronunciado en el teatro Campoamor, de Oviedo, el 28 de febrero de 1926, como homenaje a la memoria de Pablo Iglesias.

Folleto de 32 páginas, lujosamente editado. PRECIO: 40 CÉNTIMOS

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe los gastos de certificado y franqueo. De 25 ejemplares en adelante descontamos el 25 por 100.

Legión, número 1, sufre lesiones graves, que se causó trabajando en el almacén de maderas de la calle del Cardenal-Mendoza, 14.

Agredida con un ladrillo. Carolina Vega Verte, de treinta y cinco años, con domicilio en la calle de San José, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó, al darla con un ladrillo, Nicolás Zapatero Olmeda.

Caida. El agente de la Compañía de M. Z. A. Antonio Jiménez tuvo la desgracia de caerse al intentar bajar del expreso de Alcaete en la estación de Alcaete.

Conducido a la Clínica de urgencia, se le apreció la fractura de la pierna derecha.

Crónica teatral

CENTRO.—"La perla de Rafael." Anoche debutó en este teatro la compañía de la que es primer actor y director Francisco Alarcón, y en la que figura como primera actriz María Luisa Morero.

La presentación se hizo con la bonita comedia de don Luis Manzano "La perla de Rafael".

La Morero estuvo afortunadísima en su papel de muchacha fuerte, que se domina a sí misma y que consigue su felicidad «paso a paso, escalón por escalón».

Alarcón, en su interpretación del conserje Berrocal, estuvo también muy acertado.

Destacáronse, además de los citados, la señora Espuglas y Cruz Albiñana, y entre los hombres, Francisco Pierrá y Manuel Domínguez.—One.

Asociación del Arte de Imprimir

El próximo viernes, día 14, a las siete y media de la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, explicará Juan José Morero una interesante conferencia (continuación de la anterior) acerca del importantísimo tema "De la letra de molde".

Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones micos, Sarna, Gricetas, Granos, Erisipela, Sabañones, Uliceras, Quemaduras, etc., con POMADA ANTISEPTICA Dr. Piqueras. (Gran Dipl. de Honor. Madrid 1924). Farm. S. J. Pía.

PRENSA OBRERA

Interesantísimo resulta el número correspondiente al mes de mayo del periódico mensual, órgano de la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación de Madrid, dedicado a la Fiesta del Trabajo.

He aquí el sumario: "Una idea feliz, por Francisco L. Caballero"; "Pablo Iglesias: Rasgos de su vida íntima, por Juan A. Meliá, con un hermoso dibujo de Paulino Viescas"; "El Primer Congreso de los Ríos"; "Fiesta de solidaridad, por G. Pradal Gómez"; "Obreros de la Industria de la Edificación: Su importancia profesional", por José Marvía; "El cemento y el progreso social", por A. Fabra Ribas; "Horario de entrada y salida al trabajo"; "La organización de las trabajadoras"; "El llamamiento de la Internacionales"; "Advertencias a los delegados"; "Un rascacielos de 63 pisos"; "El Metropolitano de Lisboa"; "Prevención de incendios"; "Oportunidad para los obreros"; "La jornada de ocho horas"; "Dos días de guerra, por Aurora Gandía"; "Un túnel de más de veinte kilómetros"; "Fundación del Premio Marvía: Concurso para 1926"; "Resumen de cuentas del primer trimestre de 1926 de la Federación Nacional de la Edificación de España"; "Congreso de la Internacionales de la Edificación"; "El manejo mecánico de los ladrillos"; "La educación obrera moderna"; "La Academia del Trabajo en Frankfurt"; "Trabajadores y escuelas populares en México"; "Sujetos recomendables"; "Como en Madrid"; "Durante treinta años no sube el alquiler de sus casas"; "De excepcional interés"; "Los seguros de enfermedad y vejez en Inglaterra"; "El internacionalismo de nuestra profesión, por F. Azorín"; "Vida federativa"; "El trabajo, por José Chueca"; "Las piedras de los monumentos históricos hablan"; "por Teodoro de Anasagasti"; "Nuestros tenias"; "Oportunidad para el Vigil Montoto"; "Más allá de la miseria, por Edmundo Domínguez"; "Las cartillas del 'abuelo': Es la primera vez que faltan, por Manuel Cordero.

He aquí el sumario del boletín de la Sociedad de Albañiles de Madrid, correspondiente al 1.º de Mayo: "Fundación Pablo Iglesias: Variaciones sobre el mismo tema, por La Junta directiva. Notas necrológicas. Nuestra vejez: Importante acto de propaganda. Convocatoria. Trozos escogidos: La Unión General de Trabajadores (Goyas obreras), por Francisco Largo Caballero. Extracto de las cuentas correspondientes al primer trimestre del año actual de la Federación Nacional del Ramo de la Edificación. Consideraciones, por Feliciano Martín. Extracto de las cuentas del primer trimestre del año 1926; De gran interés: El Retiro obrero. Horario de entrada y salida al trabajo. Humanidad y abandono, por Manuel Parazuelos. De nuestro Ayuntamiento. "Hojas Selectas".

La Juventud Socialista de Sitges ha publicado con motivo del Primero de Mayo un extraordinario titulado "Hojas Selectas".

"Boletín de la Federación Obrera de Gran Canaria". Hemos recibido el número primero de este "Boletín", defensor de los derechos de los trabajadores de Canarias.

También hemos recibido el número correspondiente al mes de abril de esta revista quincenal del Socialismo, que se publica en Buenos Aires y que dirige el diputado del Partido Socialista argentino camarada Antonio de Tomas.

Critica Social 1926. Hemos recibido el número correspondiente al mes de abril de esta revista quincenal del Socialismo, que se publica en Buenos Aires y que dirige el diputado del Partido Socialista argentino camarada Antonio de Tomas.

Liquidación de todas las extenetas en zapatillas de abrigo y calzado de torera para engrasar; zapatillas paño y vivo con piso de goma, a 3,25 pesetas, tamaño de señora.

GASA LLOPIS.—Cardenal Cisneros, 15

POSTALES DEL MAESTRO Magnificas fotografías de PABLO IGLESIAS Precio: VEINTE céntimos.

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, en la forma acostumbrada.

Notas deportivas

FUTBOL. El partido de mañana. En el campo del Unión Sporting Club, calles de Ayala y Montes, jugarán mañana, jueves, un partido amistoso los primeros equipos del Club propietario del campo y la Sociedad Gimnástica Española.

Ambos once alinearán nuevos elementos de gran valía, que figurarán en el mismo campo los tercetos europeos de ambas Sociedades.

A las cuatro jugarán en el mismo campo los tercetos europeos de ambas Sociedades. Banquete homenaje a los jugadores gimnásticos.

Recogiendo el deseo de numerosos socios y admiradores de la veterana Sociedad Bañetina, se está organizando un banquete popular en honor del primer equipo de fútbol, que se celebrará en la Bombilla el domingo, día 23 del corriente, en prueba de cariño y admiración a los jugadores blanquiazules, que con tanto entusiasmo y acierto han actuado en la presente temporada, llevados tan sólo de su afición al deporte.

Teniendo presentes las simpatías que cuentan en la corte los jugadores gimnásticos, y con objeto de que se sumen al homenaje de franca camaradería aficionados de ambas Sociedades, el precio del cubierto está a la alcance de todos.

Quantas personas deseen adherirse pueden inscribirse en la Secretaría de la Gimnástica (Barbieri, 22), de ocho a nueve de la noche, todos los días.

Reuniones y convocatorias. Juventud Socialista.—Junta ordinaria.—La charla de esta semana.

Esta Juventud se reunirá en junta general ordinaria continuación de la anterior, mañana, jueves, a las nueve y media de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo. Para tomar parte en las votaciones es necesario presentarse en el congreso.

La charla de conversación correspondiente a la semana actual estará a cargo del camarada Manuel Fresno, con el tema "La religión como remora del progreso humano", y se celebrará pasado mañana, viernes, a las diez de la noche, en la Secretaría número 20 "Casa del Pueblo".

Dependientes de Peluqueros y Barberos.—Junta extraordinaria. Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria pasado mañana, día 14, a las nueve y media de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 14), para tratar de las peticiones que ha hecho la clase patronal en relación con las bases de jornal y trabajo presentadas por la Asociación.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, la Directiva espera que todos los compañeros, sean o no socios, acudan a esta junta.

ARENAL, 4. T.º M. 44. Pompas Fúnebres.

Concierto de música popular

El sábado, día 15, a las siete de la tarde, se celebrará un concierto de música popular por la Banda municipal y Masa Coral de Madrid, en el quiosco del paseo de Rosales, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte. 1.º "Viva mi patria" (pasodoble), Escobés. 2.º "Cinematógrafo nacional" (selección), Giménez. 3.º "Por la Banda. Director, maestro Villa." 4.º "Las torres" (Murgia), Benedito; "El manzano, Guridi"; "La siesta, Morera"; "En la cima del monte" (Vasconia), Guridi; "El Ampurdán" (Cataluña), Morera; "Coros mixtos" (A Capella).

(Por la Masa Coral: Director, maestro Benedito.) 5.º "Cádiz, pasacalle de 'El barrio de la Viña' Chueca y Valverde. (Banda y Coros.)

Segunda parte. 6.º Obertura de "El primer día feliz", Caballero. 7.º "Banda." 8.º "El barbero de Lavapiés" (coro de costureros), Barbieri. 9.º "Fantasía de 'La verbena de la Paloma', Bretón. (Banda y Coros. Director, maestro Villa.)

Radiotelefonía

Programa para hoy. MADRID (Unión Radio, 373 metros).—De diez de la noche a una de la madrugada: Campañas de Gobernación, Ullinas (citas de Oros), "El sobrealista" (tirana), Chacón; "Mi majo" (tirana), Benedito; "La rama dorada" (tonadilla), Granados; "El majo discreto" (tonadilla), Granados, por María de la Paz G. Pech. "Pan y toros", Barbieri; "Goyescas", Granados, por el sexteto. Dúo y canción del marabú "Doña Francisquita", por Vives, por Cora Raga y Cayetano Peñalver. Charla, por Pedro de Répide. "La casera", Alonso, por el sexteto. "La casera", Alonso, por Cora Raga y Cayetano Peñalver. "La casera" (pasacalle), Alonso, por Cora Raga. "La casera" (romanza), Alonso, por Cayetano Peñalver, Timana, de la zarzuela "La capa blanca", Media-Villa, por Cora Raga. Recitado de la poesía "Fiesta de toros en Madrid", Moratin, por Luis Medina. Canciones, por Cayetano Peñalver. "La mesonera de Tortosillas" (pavana), Moreno Torroba, por el sexteto. Noticias de última hora.

Para mañana. Mañana, jueves, a las once y media de la mañana, dará la Banda municipal un concierto en el Retiro, en lugar de darlo por la tarde, motivando este cambio el que se celebra la Exposición Canina.

Este concierto será retransmitido por Unión Radio.

Espectáculos

Funciones para mañana. ALKAZAR.—A las siete y a las diez y media, María Fernández.

LARA.—A las seis y media. Una mujerita sería.—A las diez y media, "Bendita seas" y canciones por Lola Membrives.

INFANTA ISABEL.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, Las de Abel. RETNA VICTORIA.—A las seis y media, El viaje infinito.—A las diez y media, Rosa de Madrid.

ESLAVA.—A las siete y a las diez y tres cuartos, Ha entrado una mujer. CENTRO.—A las seis y media y a las diez y media, La perla de Rafael.

LA LATINA.—A las seis y media, Mariana.—A las diez y media, Cada cual a su manera y La cabeza del Bautista.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, El mal amor. FUENCARRAL.—A las seis y cuatro, Malvaloca.—A las diez y medio, ¡No basta ser madre!

PAVON.—A las seis y media, El mosquito cojo.—A las diez y media, Currito de la Cruz. NOVEDADES.—A las cuatro y media, Colasín, o el chico de la cola.—A las seis y tres cuartos, despedida de Cora Raga. La granjera de Arlés.—A las once, Colasín, o el chico de la cola.

MARTIN.—A las seis y media y a las diez y media, ¡Que viene el guarda y Las mujeres de Luacusta.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: El fichero americano, Palos-Buenos Aires, Luis Esteos; "¿Deme usted su ropal y Argentina.

Las elecciones en la Argentina

El resultado de las elecciones verificadas el 7 de marzo último en la República Argentina no ha sido satisfactorio para las fuerzas socialistas. En la capital, los puestos de la mayoría los han conseguido los radicales acudidos por Irigoyen, en virtud de determinadas maniobras electorales que han sido puestas en práctica por estos elementos.

La ley Electoral argentina dispone que, notificando con tres meses de anticipación el cambio de domicilio, puede el elector votar en el distrito de su nueva residencia, y así, los irigoyenistas han inscripto multitud de volantes en Buenos Aires, aunque siguen residiendo habitualmente en la provincia donde gozan asegurado el triunfo.

De otra parte, la división del propio partido radical no ha permitido que los enemigos del ex presidente Irigoyen, que suaban sus votos a la oposición socialista, contribuyeran en esta ocasión de manera eficaz a su derrota.

En dos pruebas sucesivas, 1923 y 1924, la mayoría de Buenos Aires perteneció al Socialismo argentino. La consolidación de este triunfo parecía definitiva, y quizás esta creencia haya influido en el desánimo y poco entusiasmo para la propaganda en la capital, que realmente ha sido floja y falta de calor. Sin embargo, hay un hecho sintomático, que demuestra plenamente la influencia de la maniobra irigoyenista de que hablamos en primer término. Donde obtuvo mayor número de votos la candidatura socialista, fue precisamente en la sección 20, la más aristocrática de la capital y la menos propicia para hacer esas inscripciones falsadas que han contribuido al triunfo de los radicales personalistas.

Los radicales de Alvear, actual presidente de la República, que se disputaban la hegemonía de esa fuerza política con los personalistas, han sufrido un grave fracaso, cuya repercusión tendrá manifestación plena en las próximas elecciones presidenciales. Nada menos que a conquistar los puestos de la mayoría aspiraban, por el solo hecho de ocupar el Poder, y ni uno solo de sus candidatos ha triunfado.

El Partido Socialista Argentino ha conquistado los cuatro puestos de la minoría, y el contratiempo sufrido no influirá en la marcha general de su organización, si bien es aviso provechoso para no descansar en la labor emprendida con fe y entusiasmo, guiado, como siempre, del afanoso anhelo de redención que siente la clase proletaria universal.

Algunas cifras contribuirán de manera especial a ilustrar la opinión de los lectores, haciéndoles comprender que sólo se trata de un accidente pasajero, del que habrán de reponerse prontamente los camaradas del Plata.

Ha aquí el resultado definitivo del escrutinio:

Radicales irigoyenistas.	
Nombre	Votos.
Leopoldo Bard...	79.402
Andrés Ferrerya...	78.983
Victor J. Guillot...	78.773
Eduardo P. Guiffa...	78.354
Héctor Bergalli...	78.249
Pedro Podesta...	78.083
Antibal B. Molando...	77.039
Pedro Bidogain...	77.879
Juan C. Hiriart...	77.848
Romeo D. Saccone...	77.342

Socialistas.	
Nombre	Votos.
Adolfo Diekmann...	63.589
Alfredo L. Spinetto...	63.640
Nicolás Repetto...	63.459
Antonio Tomaso...	63.411
Alberto Iribarne...	63.386
José Ronco Oliva...	63.225
Rómulo Bogliolo...	63.238
Germinal Rodríguez...	63.123
Esteban Jiménez...	63.120
Felipe Di Tella...	63.021

Según luego los radicales alvearistas, con 37.000 votos cada uno en números redondos, y los comunistas y unitarios, con 4.000 y 600 sufragios, respectivamente.

Puede, pues, decirse que el Socialismo no ha retrocedido en la ciudad bonaerense, sino que se ha limitado a afianzar las posiciones conquistadas, defendiéndolas de los ataques de la reacción y disponiéndose a reemprender la lucha, cada vez más dueño de sí y más seguro de su destino. Nosotros, desde aquí, observamos con confianza a nuestros camaradas argentinos, a los que enviamos un fraternal saludo, estimulando sus actividades, tensas de emoción, en momentos en que toda asistencia se aprecia más hondamente.

Con los cuatro diputados socialistas elegidos son ya diecinueve los compañeros que tienen intervención en las tareas parlamentarias de la República uruguayana. Su influencia se dejará sentir vivamente en la vida social y política del país, para el que deseamos las mayores prosperidades.

Las leyes sociales

Constitución del Consejo Local del Trabajo en Petrol.

PETREL, 10.—En la noche del 7 del corriente se procedió a constituir el Consejo Local del Trabajo, siendo designados para ocupar los cargos nuestros compañeros Heliodoro Tortosa, Julio Navalón, Gonzalo Beltrán, Juan de María Montesi, Vicente Poncela y José Lorente, vocales efectivos, y para suplentes, los camaradas Paulino Bernabéu, Ramón Tortosa, Juventino Navarro, Julio García, José Pinedo y Lorenzo Fernández; para el cargo de secretario del mencionado organismo fue elegido el compañero Julio Navalón Paulo, y para la Junta de Inspección, nuestro querido camarada José Lorente y el patrono Nicolás Andrés.

Se acordó, una vez constituido el mencionado Consejo, convocar cuanto antes, con el fin de que se cumpla la jornada legal de ocho horas y lo referente a las horas extraordinarias.

Así que esperamos de los camaradas que forman parte de dicho organismo trabajen todos con el fin de que la labor que

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia del doctor Félix Herce

Ayer se celebró en el salón grande de la Casa del Pueblo una conferencia de la serie organizada por La Mutualidad Obrera, a cargo del profesor de Medicina don Félix Herce.

El conferenciante fue presentado por el compañero Santiago Pérez, quien explicó brevemente el objeto de estas conferencias y puso de relieve los grandes méritos del que iba a dirigir la palabra, concediéndole el acto seguido al señor Herce.

Este leyó una colección de trabajos llenos de gracia, escritos por él, en los que trata, siempre en broma, de los médicos y la Medicina, desde los tiempos más remotos, en países como Egipto, China, Grecia y algunos más.

Leyó también trabajos que podríamos llamar de actualidad, entre los que figuran «Mi viaje a Londres», «Los injertos de Voronoff», «Charla con un cadáver» y «Seguro La Dña. Sociedad anónima de médico y botica», que insertamos, elegido expresamente entre los leídos, por haber en Madrid algunas Sociedades industriales de médico y botica que explotan a los asociados de una manera cruel.

He aquí dicho trabajo:

«Don Casto Lozoya, probo farmacéutico de una populosa barriada, sobreabundante en su rebótica, reunión obligada de cinco o seis médicos contertulios y del colega de servicio en la vecina Casa de Socorro; el conserje allí llevaba las hojas de visita, y el presunto fracturado de base de cráneo dirigía sus ojos agónicos a la roja portada de farmacia, antes de ingresar en el benéfico centro municipal, como implorando ayuda facultativa.

«La tertulia de esta rebótica era algo moderno; al trillado había sustituido cierto intrincado juego chino, comprado en unos grandes almacenes con vistas parisinas y hechos del más puro Tarzasa; un altavoz amenizaba los pacíficos oídos de los concurrentes con las más racionales de las músicas y los más cursis tangos argentinos, puestos en moda en Madrid por un famélico ex corista bonaerense.

«En este fausto día, don Casto estaba realizando uno de sus más vastos planes, que en estos instantes tomaba cuerpo legal: la constitución de un regulador médico-farmacéutico, dirigido por él, en el que por cuatro módicas pesetas los enfermos de la barriada podían cómodamente trasladarse desde el dolor del dolor al bello y coquetto cementerio de la Almudena, conducidos por cuatro o seis empavadas anochas, que tardaban en la travesía mucho más tiempo que el pobre igualado en abandonar su queridísimo barrio.

«El proyecto era sencillísimo: el famélico, casero a la vez, deshaciaría al dueño del merendero cercano, «El Valvén»; en el salón de baile se haría el consultorio; los reservados serían elcosas para los operados, y en la cocina, aprovechando el grifo, se instalaría un magnífico quirófano con vistas al Norte, y sobre todo, al... Este; el plano se podría aprovechar como entretenimiento de los contertulios, y el bar, que daba a una cen-

Propaganda del Retiro Juventud Socialista Madrileña

RONDA, 11.—En esta población, donde en algún tiempo hubo una Sociedad obrera de Albañiles y otra de Pintores, pero que ahora no existe ninguna organización obrera, preparado por la Delegación de la Caja de Previsión Social de Andalucía oriental, se celebró un acto de propaganda, en el que tomó parte el significativo propagandista obrero de Asturias Manuel Vigil.

En el teatro Espinal se celebró dicho acto, con una concurrencia que podía considerarse numerosa, dada la hora y el día, poco recomendable.

A juicio de cuantos obreros asistimos a escuchar a dicho propagandista, fué una lástima que su conferencia no fuese oída por toda la población obrera condeada, pues de un tema que aquí consideramos insignificante los que mejor nos creíamos enterados, hicimos ver el camarada Vigil una obra de gran trascendencia social, una verdadera revolución, en el buen sentido de la palabra, que hará de un buen miserable y vejatario, que espera a los agotados en la explotación del trabajo, una conciencia tranquila, como la del que ve el porvenir con la confianza del triunfo.

No le faltaba razón al conferenciante cuando nos decía con voz clara y firme, sin sentimentalismos, que los obreros sordos están disfrutando los beneficios de una legislación protectora del trabajo por la que incluyeron las organizaciones obreras, que ésta es una de las ventajas de la acción política de los trabajadores, y en la que nosotros poco o nada habíamos puesto; pero es de esperar que vistas las bondades de los seguros sociales, que vienen a completar aquella legislación, del que tenemos implantado el seguro obligatorio de vejez, debemos apresurarnos los obreros a seguir los consejos del compañero Vigil, para que se nos respeten en toda su integridad nuestros derechos, y no recibamos con tacanería y de limosna de los patronos lo que en justicia nos corresponde.

«La claridad con que se nos hizo comprender la superioridad del Retiro obrero español, comparado con el de otros países, los beneficios de las mejoras que estimula el Estado con bonificaciones y con el derecho a una pensión inmediata en caso de inutilidad, si contribuyésemos voluntariamente a aumentar en nuestro favor las ventajas, yo creo que ha de influir en nuestro ánimo para dirigimos a la Unión General de Trabajadores, a Madrid, pidiendo ayuda para organizarnos y hacer que sea eficaz esta propaganda y otras en favor de los intereses de los obreros. Así lo esperamos que tuvimos el gusto de oír al camarada asturiano.

«Con estos actos se repitan lo que hace falta, para incorporar a los obreros de Ronda al movimiento obrero español y cooperar a nuestro mejoramiento.—Un metabúrgico.

«La undécima charla de controversia corrió a cargo de la culta compañera Concepción Fernández, que disertó sobre el sugestivo tema ya enunciado.

Empezó haciendo referencia a las modernas tendencias de la pedagogía, cuyo primordial objeto es hacer una verdadera labor social.

La escuela siempre ha sido lo que han querido las comunidades que la han establecido. Así, vemos que es rutinaria o catequística, según quien la encausa y dirige. Pero hoy no debe ser ninguna de las dos cosas.

La moderna educación deberá ser integral y armónica, con exclusión de todo sectarismo. En una palabra: la escuela debe ser neutra.

Los que aún defienden la enseñanza de la religión en la escuela primaria afirman ser ésta necesaria, por cuanto que dicen—abarca a la moral. Error. Esa «moral por imposición divina» desaparecerá completamente en el Socialismo, dejando libre campo a la verdadera moral cívica y humana, sin burdos sofismas religiosos.

En el Socialismo también desaparecerá el concepto de patria en su sentido imperialista.

La escuela debe tener aneja una oficina para el constante estudio del niño. Habrá una ficha patológica y otra antropométrica. No deben descuidarse las condiciones psíquicas del niño.

La escuela, en el Socialismo, será también el hogar. En ella podrá cultivarse las cantinas y las colonias, más no las actuales mutualidades. Estas sobran plenamente en la sociedad socialista.

Hizo también alusión a la orientación profesional.

El niño, desde que nace, entra a formar parte de la colectividad. Ella se encargará de todo cuanto necesite.

La escuela en el Socialismo cultivará principalmente el sentimiento. Enseñará al niño el culto a la Verdad, al Amor y a la Belleza.

Las condiciones de la vida obrera en Birmania (India inglesa)

La Secretaría general de la Federación Obrera Birmana ha enviado a la Federación Sindical Internacional un informe sobre el trabajo proletario en este Estado, de trece millones de habitantes aproximadamente.

Los obreros birmanos pueden dividirse en tres grupos: los trabajadores de las fábricas, barcos, talleres y factorías; los que ganan su vida independientemente, como mandadores, carreteros, peones, etc., y los que trabajan por contrato, como obreros de los muelles, de las minas, etc.

Todos estos jornaleros viven en barracas humildes. Los que trabajan en las minas, fábricas y demás trabajos similares tienen habitación gratis; pero sus casas no parecen hechas para seres huma-

Una disposición sobre el subsuelo mejicano

MEJICO, 12.—En virtud de los poderes que le ha conferido el Congreso al presidente de la República, general Calles, ha declarado propiedad nacional el subsuelo. Con esta disposición se extiende virtualmente a todas las minas la legislación aplicada hasta hoy a los terrenos petrolíferos.—Agencia Americana.

«Era mayo, era en la aldea: iba muriendo la tarde. Por el balcón de su alma contemplaba el estudiante desde su melancolía la alegría de la calle. La frente nublada, los ojos brillantes, las ojeras hondas, las manos esangües; y la palidez extrema del semblante, huella de la lucha, a solas el alma contra la carne. Viene el vaño del aprisco y el humo oloroso de jaras en los hogares: el pájaro rezagado busca el nido. Cesó el baile. Acaso alguna pareja, de la retorcida calle se detiene en la oscuridad amable. El solitario que todo lo malicia y nada teme, va a levantar una punta del velo... y le surge, sarcástica, una imagen que le incita y le burle. Amagos de placer le encandilan la sangre: y una angustia infinita le ahoga... El diablo le tienta; y al hombre le place. Quiere hacerle la cruz; pero el Malo le tiene la mano, y no se la hace... Es la noche. Fué un sueño, y el viento lo barre... Queda el dolor del propósito impuro. El cilicio se aprieta a la carne; y los ojos se elevan al cielo. Tormentos y suplicantes. La noche no es indulgente ni severa: es inmutable: y la luz pura de la estrella brilla en el cielo sin que el viento la manche.»

Se va a crear una Sociedad de Socorros

RENTERIA, 10.—Está en estudio un Reglamento para la formación de una Sociedad de Socorros para los obreros papeleros.

El socorro principal de esta nueva organización será el de fallecimiento.

Hasta la fecha se venía entregando a la familia una cantidad que se recaudaba por suscripción voluntaria; pero ahora se trata de establecer una cuota obligatoria, y para acordar lo que haya de hacerse han celebrado una reunión todos los obreros papeleros de las diferentes Sociedades que existen.—P. N.

Notas obreras iberoamericanas

Aumenta la organización obrera salvadoreña.

Se ha notado un progreso considerable en la organización obrera de la República de El Salvador.

Entre los nuevos oficios organizados figuran los tejedores, sastres, obreros en calzado, albañiles y carpinteros.

La Federación Obrera tiene ya veintiséis organismos en sus filas, dos de los cuales, por medio de bien manejadas cajas de resistencia, han plantado huelgas triunfantes.

Concédese gran atención a la organización femenina, sobre todo en las industrias textil y tabaquera.

El salario de las obreras es, por término medio, una cuarta parte que el de los trabajadores, aunque el número de horas de trabajo es idéntico para ambos.

También han hecho una buena obra con la fundación de un Club educativo obrero y de una Biblioteca.

Electrificación de líneas ferroviarias

CARACAS, 12.—La Compañía inglesa concesionaria del ferrocarril que une Caracas al puerto de la Guaira ha decidido iniciar cuanto antes las obras de electrificación de la línea, en vista del aumento de tráfico y de la creciente concurrencia de los magníficos caminos para automóviles, que ponen en comunicación a Caracas con el mar.—Agencia Americana.

El Primero de Mayo en Bélgica

Podemos decir con toda sinceridad que el Primero de Mayo de 1926 ha marcado una fecha especialísima en la historia del Partido Obrero Belga. Por las calles de las principales ciudades belgas hemos visto desfilar a la juventud, vanguardia del Partido y porvenir del proletariado, que organizado y disciplinado llegaría al máximo sacrificio personal si a ello se viera obligado. Estas milicias socialistas han causado gran impresión en toda Bélgica.

La armada socialista está dispuesta siempre a la defensa de la vida de sus compañeros, de sus obras y de las leyes democráticas que tan penosamente hemos conquistado.

El público que presenció nuestro desfile nos ha demostrado su simpatía, y es que el Partido Socialista es ya un elemento principal de gobierno en todos los países modernos y defensores de los derechos obreros.

Nueva ley sobre alquileres.

En la Secretaría de la Cámara de los diputados se ha presentado un proyecto de ley sobre alquileres, conteniendo algunas modalidades que regirán hasta 1931.

El aumento sobre el alquiler fijado en 1.º de agosto de 1914 era de 125 por 100 hasta la misma fecha del año 1927, en que entrará en vigor la nueva disposición.

A partir de esta fecha el aumento sobre los alquileres será el siguiente:

Para los inmuebles de la primera categoría, o sea de 2.400 francos, en las capitales importantes, aumento de 225 por 100 para el año 1927-1928. Estos inmuebles no tienen más que un año de prórroga.

Para los inmuebles de la segunda categoría, alquileres de 1.800 francos por año, en las grandes capitales, aumento de 175 por 100 en el año 1927 a 1928, y 225 por 100 para el año 1928 a 1929. Estos inmuebles obtendrán solamente dos años de prórroga.

Para los inmuebles de la tercera categoría se establecen los siguientes aumentos: 1927 a 1928, 150 por 100 anual en lugar de 125; 1928 a 1929, 175 por 100; 1929 a 1930, 200 por 100, y 1930 a 1931, 225 por 100. Los inmuebles pertenecientes a esta categoría tienen derecho a cuatro años de prórroga.

Esperamos para hablar sobre la cuestión de los alquileres a que el proyecto se discuta en la Cámara.

La calle de Pablo Iglesias en Badajoz

BADAJEZ, 12.—A propuesta de los concejales obreros corporativos, acordó el Ayuntamiento dar el nombre de nuestro inolvidable compañero Pablo Iglesias a la calle de Doblados, muy céntrica, en la que se está construyendo el nuevo edificio para la Casa del Pueblo.—Campos.

El XIV Congreso internacional de Geología

Ayer salió de Madrid la tercera expedición de geólogos del XIV Congreso Geológico Internacional con destino a Córdoba, Gabra, Loja, Antequera y Granada, dirigida por dos ingenieros de Minas y dos profesores.

Se propone realizar una ascensión al Veltón, subiendo hasta el pico más elevado, si la cantidad de nieve lo permite. Regresarán a Madrid el 22 del actual.

«Qué maravilla de mundo! Este mundo que se nos abre ante los ojos, que se nos revela en la maravillosa belleza de sus montañas, que se nos muestra en la grandiosa majestad de sus montañas, que se nos revela en la maravillosa belleza de sus montañas, que se nos muestra en la grandiosa majestad de sus montañas...»

Labor de cultura

Conferencia interesante.

LUGO, 11.—Siguen celebrándose en el local del Centro Obrero de esta ciudad, con gran concurrencia de compañeros y selecto público, las conferencias culturales organizadas por la Peña Pro-Cultural.

El viernes último ocupó la tribuna el culto médico de la Caja mutualista de la Sociedad Tipográfica Lucense, doctor don José Lomas Díaz.

Con fácil y correcta palabra desarrolló el tema «Las enfermedades venéreas como causa de la ruina del individuo, de la sociedad y de la especie; su profilaxis. Exposición de los graves peligros de las enfermedades venéreas, su origen, su desarrollo, el medio de atacarla y los males que ocasionan; considerándolas, después de la tuberculosis, como el mayor azote de la Humanidad.

El señor Lomas fué muy felicitado por su detallado y perfecto estudio, que fué oído con gran atención y premiado con muchos aplausos.—Y.